

## **ANEXO IV**

### **1.- TITULO DEL PROGRAMA, INICIATIVA O PROYECTO ADSCRITO. AÑO Y CUMBRE EN EL QUE FUE APROBADO.**

“Programa UIM de Cooperación Internacional al Desarrollo CDL’09” adscrito a la Secretaría General Iberoamericana en noviembre de 2003.

El Programa de formación desarrolla una serie de actividades encaminadas esencialmente a capacitar a personal y autoridades locales de Iberoamérica, dentro de una estructura permanente de formación y perfeccionamiento, propiciando la actualización y el cambio de cultura administrativa en los Gobiernos Locales de América Latina, así como a prever una serie de acciones de cooperación horizontal de intercambio de experiencias y de apoyo técnico concreto en la problemática concreta de algunas municipalidades.

La justificación del Programa viene dada, además, por la previa detección de necesidades de formación, que se viene realizando desde hace años emprendida por la UIM. De la misma forma, se ha constatado la existencia de deficiencias en los niveles superiores de la gestión y dirección públicas locales de las entidades locales iberoamericanas. Estas necesidades detectadas, han sido corroboradas por todas las instituciones contrapartes, que nos hacen llegar las peticiones y demandas de programas de formación de responsables técnicos y políticos, para contribuir al fortalecimiento y avance del municipalismo y la democracia en los países iberoamericanos.

### **2.- PAÍSES PARTICIPANTES EN LA ACTUACIÓN.**

1. Argentina
2. Bolivia
3. Brasil
4. Chile
5. Colombia
6. Cuba
7. República Dominicana
8. Ecuador
9. El Salvador
10. Guatemala
11. Honduras
12. México
13. Nicaragua
14. Panamá
15. Paraguay
16. Perú
17. Puerto Rico

18. Uruguay
19. Venezuela
20. Portugal

### **3.- CUADRO DE INDICADORES DE LA ACTUACIÓN.**

Durante el año 2009 podemos resumir nuestra actuación en las siguientes cifras:

1) **13 Cursos** presenciales:

- 9 realizados en España
- 4 realizados en América Latina

2) **10 Cursos** virtuales

3) **7 Programas** de Diplomado en Gobierno y Desarrollo Local celebrados en América Latina

4) **966 Participantes** en Cursos de Formación Semipresenciales

5) **281 Participantes** en Cursos de Formación Virtuales

6) **84 Participantes** en Diplomados de América Latina

7) **3 Redes** de Conocimiento:

- Red de **Género**
- Red de **Comunicación**
- Red de **Recursos Humanos**

8) **25 Encuentros** y talleres de Intercambio de Experiencias

9) **697 Municipios** han participado en los Encuentros

10) **2253 Personas** Participantes

11) **42 Asociaciones** y Entidades Municipales participantes

12) **13 Organismos** de Cooperación Internacional involucrados en nuestros proyectos

13) **15 Asistencias** Técnicas en curso

14) **3.500 visitas mensuales** al Portal Web de la UIM

15) **16.000 visitas anuales** a la Revista Digital VOXLOCALIS

16) **6.000 suscriptores** a VOX LOCALIS

17) **14.300 visitas** al portal del IX Congreso Iberoamericano de Municipalistas (2009)

18) **11 portales webs** nuevos en el año 2009

19) **120 Publicaciones** editadas

20) **9000 Envíos anuales** de publicaciones a América Latina

21) **400 alumnos** atendidos en Biblioteca

22) **4.200 visitas anuales** a la web del Centro de Documentación

23) **3.000 Documentos electrónicos** en el Centro de Documentación Virtual

#### 4.- ACTIVIDADES MÁS SIGNIFICATIVAS DE LA ACTUACIÓN EN EL AÑO.

- **“IX CONGRESO IBEROAMERICANO DE MUNICIPALISTAS”**

En el seno de este IX Congreso de Iberoamericano de Municipalistas celebrado en Montevideo (Uruguay) el pasado mes de mayo de 2009, se celebró una sesión ordinaria de la Asamblea General de la UIM, integrada por todos los miembros de nuestra organización que, en la actualidad son **más de 2.000 mil** . En dicha sesión se dio cuenta de los programas y actividades ejecutados hasta la fecha, así como de aquellas nuevas líneas de actuación que se pondrán en marcha en el futuro. Asimismo, se renovaron los cargos directivos de la UIM en Asamblea General y se **admitieron un total de 250 nuevos miembros**, solicitantes que presentaron su solicitud con fecha anterior al Congreso y que reúnen los requisitos estatutarios.

Se ha contado con los siguientes espacios principales de intervención:

- Se ha realizado la presentación de comunicaciones (papers) que, en su gran mayoría están relacionadas con la temática del Congreso, **“Seguridad Vs. Integración social en las ciudades ¿Un binomio irreconciliable?”** sin excluir cualquier temática de relevancia o competencia municipal.
- Se han presentado un gran número de experiencias de instituciones municipalistas, asociaciones, empresas y todo tipo de organizaciones públicas o privadas, que apoyan el desarrollo local o regional, mediante la exposición de stands con sus actividades, publicaciones, etc.
- De la misma forma se han dado a conocer experiencias exitosas de gestión pública local, mediante la integración de los congresistas ponentes en paneles de exposición y debate.
- Se ha procedido a la discusión y aprobación de la Declaración Final del Congreso, que intenta recoger el espíritu y pensamiento colectivo sobre el tema principal del Congreso.

#### **PROGRAMA Y PARTICIPANTES**

El Perfil de los participantes al IX Congreso Iberoamericano de Municipalistas, es el de alcaldes, directivos, mandos técnicos y en general responsables públicos de entidades locales Iberoamericanas que desempeñan funciones de dirección y gestión pública en las diversas áreas de la acción local.

Durante los días 10 al 14 de mayo se han dado cita en la ciudad de Montevideo **un total de 842 congresistas** provenientes de todos los países de Iberoamérica, España y Portugal, consiguiendo así el mayor grado de participación que la Unión Iberoamericana de Municipalistas ha conseguido hasta el momento en un evento internacional de estas características. Además de la RED UIM de Cooperación Internacional, se han visto representadas a través de una participación activa múltiples instituciones vinculadas con los gobiernos locales.

Han sido solicitadas **más de 236 becas de alojamiento** siendo adjudicadas un total de 100 entre los participantes que reúnen las condiciones de la convocatoria y atendiendo a los criterios establecidos (vinculación directa con los gobiernos locales, género, etc.).

En esta ocasión **se han ocupado un total de 60 espacios** diferentes donde se han presentado los proyectos, recursos y servicios que a favor del desarrollo y la cooperación están llevando a cabo instituciones de todos los países Iberoamericanos. La afluencia de participantes ha sido masiva, consiguiendo el mayor grado de visitas a una exposición de estas características desarrollada por la UIM hasta el momento.

- **“CURSO SOBRE GOBERNANZA TERRITORIAL Y PROMOCIÓN ECONÓMICA LOCAL.” Del 18 de mayo al 3 de julio de 2009.**

Con el objetivo de promover la comprensión territorial de la gobernanza de manera que los municipios se transformen en motores del desarrollo a partir de estrategias locales con perspectiva regional, se desarrolló este curso con la participación de 34 alumnos procedentes de municipios de México, Uruguay, Perú, Venezuela, República Dominicana, Chile, Colombia, Guatemala, Argentina y Nicaragua.

Durante el curso se estudió el desarrollo urbano y gestión estratégica de la ciudad para contextualizarla en procesos de competitividad, desarrollo económico y territorio. Para ello se analizaron las diversas posibilidades de fomento productivo y a configuración del ordenamiento territorial en América Latina y la gestión racional de los espacios como estrategia de desarrollo local sostenible.

El Curso tuvo una fase virtual previa del 18 de mayo al 14 de junio de 2009 y una fase presencial del 22 de junio al 03 de julio de 2009 en las ciudades de Granada y Almería. Durante estas semanas, los alumnos visitaron experiencias de gestión de municipios tales como Vélez Málaga, Roquetas del Mar, El Ejido y Cuevas de Almanzora.

- **“REDES DE CONOCIMIENTO”.**

Las Redes UIM de Cooperación Internacional al Desarrollo Local consisten en un grupo abierto constituido por distintas entidades públicas y privadas que, de forma decidida, visualizan al Municipio como agente de cambio social y entienden la cooperación internacional como un mecanismo útil de intercambio y enriquecimiento mutuo.

Además de patrocinadores del Programa de Cooperación Internacional de la UIM, dichos organismos, en virtud de los convenios suscritos con la UIM, participan de modo activo y decisivo colaborando de forma global mediante el financiamiento de las actividades, poniendo a disposición de las mismas a profesionales y expertos en diferentes materias relacionadas con la gestión pública municipal, amén de su experiencia como entidades con proyectos exitosos y de evidente interés didáctico en la gestión de los asuntos públicos.

Su objetivo principal es facilitar los contactos y las relaciones entre entidades municipales a fin de concertar acuerdos de cooperación al desarrollo. Como continuación de la primera

experiencia de carácter experimental llevada a cabo en el Congreso de Guayaquil, se ha desarrollado esta actividad, cuyo balance es totalmente positivo ya que ha suscitado un gran interés entre las instituciones participantes, desarrollando múltiples encuentros y llegando a la materialización y firma de diversos acuerdos de cooperación para el desarrollo local. Enmarcados en diferentes temáticas, destacamos como especialmente exitosas las relativas a ***Políticas de Género y Cooperación, Financiación y acción Exterior.***

## **5.- PRINCIPALES LOGROS DE LA ACTUACIÓN EN EL AÑO.**

En el marco de la **Escuela de Gobierno Local (EGL)** hemos conseguido, a través de la especialización de temáticas muy diversas, mejorar con gran éxito y acogida nuestro programa de formación.

La **Agencia de Cooperación Técnica (ACT)** ha desarrollado múltiples e innovadores proyectos, destacando sus esfuerzos en pro de la colaboración NORTE -SUR , SUR-SUR y SUR-NORTE.

Desde nuestro Instituto de **Investigación Urbana y Territorial (IUT)** se está desarrollando un programa de becas de investigación muy ambicioso con una gran calidad y alto nivel de sus investigadores.

Ese trabajo, desarrollado en colaboración con decenas de instituciones de prácticamente todos los países de Iberoamérica, viene siendo financiado, en una acción conjunta entre la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), la Junta de Andalucía y más de 20 Diputaciones provinciales y Ayuntamientos de esta Comunidad Autónoma que componen nuestra RED UIM de Cooperación Internacional al Desarrollo Local.

## **6.- DIFICULTADES ENCONTRADAS PARA AVANZAR EN LA CONSECUCCIÓN DE LOS OBJETIVOS.**

1. Mayor presencia de la Secretaria General Iberoamericana en las distintas actividades que se organizan.
2. Variabilidad y falta de permanencia de las financiación de los distintos programas

## **7.- DIFUSIÓN Y VISIBILIDAD DEL PROGRAMA, INICIATIVA O PROYECTO ADSCRITO A LO LARGO DEL AÑO.**

Dado el número de países en los que trabaja el proyecto, sus contrapartes, y el amplio número de actividades que realiza al año, el proyecto tiene una alta visibilidad en su sector en Iberoamérica.

A ello hay que añadir la red virtual a través de su pagina web con unas 13.000 visitas mensuales de media en 2006, 16.300 en 2007 y 62.000 en el 2008. Este portal se va a modificar a partir del próximo mes de junio, ampliando el alcance, los foros y el acceso a los fondos documentales.

El numeroso grupo de alumnos, funcionarios, políticos y académicos que han participado en los diferentes cursos, encuentros, seminarios (865 alumnos, 293 profesores y 1.243 asistentes

a seminarios y congresos entre 2006 y 2008), la difusión de sus publicaciones – que aunque estas no pertenecen al proyecto están íntimamente relacionadas - incrementan la visibilidad y difusión del proyecto.

El proyecto tiene una visibilidad muy superior en Iberoamerica que en España. Esto es natural porque el programa está orientado hacia América Latina y, es también en Andalucía, donde se la conoce más que en el resto de España ya que es donde se desarrollan la gran mayoría de las actividades que lleva a cabo en nuestro país.

Respecto a la visibilidad de los organismos donantes, la UIM está financiada y apoyada en diferentes grados por un amplio número de instituciones públicas y su visibilidad queda reflejada en todos los medios de difusión que realizamos y más concretamente en las actividades específicas que respaldan. Este es el caso de la Junta de Andalucía, AECI, las universidades Menéndez Pelayo (UIMP) y Carlos III y un gran número de diputaciones y ayuntamientos andaluces apoyan el programa.

**8.-GASTO EJECUTADO POR EL PROGRAMA, INICIATIVA O PROYECTO ADSCRITO A LO LARGO DEL AÑO, POR PARTIDAS PRINCIPALES. INGRESOS POR PAÍSES Y OTRAS FUENTES DE FINANCIACIÓN. SITUACIÓN.**

AECID	450.000
Ayuntamiento de Albolote	6.000
Ayuntamiento de Almería	37.800
Ayuntamiento de Antequera	6.000
Ayuntamiento de Churriana de la Vega	6.000
Ayuntamiento de El Ejido	6.000
Ayuntamiento de Estepona	3.000
Ayuntamiento de Jun	6.000
Ayuntamiento de Lucena	5.000
Ayuntamiento de Maracena	6.000
Ayuntamiento de Montoro	6.000
Ayuntamiento de Nerja	3.000
Ayuntamiento de Níjar	3.000
Ayuntamiento de Otura	6.000
Ayuntamiento de Roquetas de Mar	3.000
Ayuntamiento de San Roque	8.000
Ayuntamiento de Sevilla	30000
Ayuntamiento de Vera	3.000
Ayuntamiento de Vícar	3.000
Diputación de Almería	50.000
Diputación de Jaén	23.220
Diputación de Córdoba	25.000
Mancomunidad Costa del Sol	6.000
Junta de Andalucía	18.000
UIM aportación propia	139.851,75
<b>TOTAL</b>	<b>858.871,75</b>